



Efectivos de la Ertzaintza trasladan el cuerpo encontrado ayer en la zona de la báscula del vertedero de Zaldibar. IGNACIO PÉREZ

## Hallan un cuerpo en Zaldibar junto a un reloj y objetos de uno de los operarios desaparecidos

Todos los indicios apuntan a que podría tratarse de Alberto Sololuze, pero la confirmación llegará con las pruebas de ADN

DAVID S. OLABARRI



BILBAO. Los equipos de rescate localizaron en la mañana de ayer más huesos y grandes partes de un cuerpo humano en el vertedero de Zaldibar. El hallazgo se realizó en la misma zona de la escombrera en la que el domingo apareció una tibia, que está siendo ya analizada por técnicos forenses para determinar si perte-

nece a Joaquín Beltrán o a Alberto Sololuze, los dos trabajadores que permanecen desaparecidos desde el colapso de la escombrera, el pasado 6 de febrero.

Aunque no se descarta ninguna posibilidad, la principal hipótesis con la que trabajan los responsables del operativo es que todos los restos hallados en los últimos dos días pertenezcan a la misma persona. Y, en este momento, todos los indicios apuntan a que podría tratarse de Alberto Sololuze, según las fuentes consultadas por EL CORREO. Una hipótesis que se sustenta en varias evidencias halladas ayer en el vertedero, pero que en cualquier caso no podrá ser confirmada hasta que —previsiblemente este próximo viernes— se reciban los resultados de las pruebas de ADN del hueso encontrado el domingo.

Los indicios que, según los expertos, indican que podría tratarse del cuerpo de Alberto son fundamentalmente tres. Para empezar, los restos han aparecido en la zona de la báscula del vertedero, la instalación en la que precisamente trabajaba Sololuze. Este punto era, de hecho, considerado clave en las tareas de rescate, aunque también era uno de los sectores más delicados para trabajar por la inestabilidad del terreno. De hecho, se piensa que Joaquín Beltrán pudo ser sorprendido por la avalancha de escombros en esta misma zona cuando, después de alertar a su sobrino, a su hijo y a otros trabajadores, acudió a avisar a su compañero de que debía salir huyendo de allí.

El segundo indicio de que podría tratarse de Alberto se centra en las planchas metálicas que con-

formaban la estructura de la báscula que se han hallado en las últimas horas. La tibia humana encontrada el domingo estaba justo debajo de una de estas planchas. Y, por último, ayer también se encontró cerca de los restos óseos ropa y objetos personales —entre ellos un reloj— de Alberto, según apuntaron a este diario fuentes del operativo. Todas las evidencias apuntan en esta dirección. Pero, en cualquier caso, serán los análisis de ADN los que puedan despejar cualquier tipo de duda. Los investigadores ya recogieron hace meses el perfil genético de los familiares de las dos víctimas para poder cotejarlo en el caso de que apareciesen restos.

### Búsqueda «arqueológica»

Las tareas de búsqueda se suspendieron el domingo tras la aparición de los restos óseos, que se

encontraban a una profundidad de 23 metros. Ayer se volvieron a retomar en esta misma zona de la báscula, la última de los cuatro grandes sectores en los que se dividió en un principio el operativo de rescate. Hasta ayer las excavaciones se estaban realizando de un modo más 'industrial', con pesadas máquinas para tratar de mover una gran cantidad de tierra. Desde el hallazgo de la tibia los trabajos se están desarrollando de una forma más «arqueológica», con herramientas más pequeñas, tratando de cribar la tierra con más precisión, ante la posibilidad de que apareciesen nuevos restos. Como así ocurrió finalmente. La Ertzaintza, en este sentido, movilizó al grupo de montaña para trasladar los restos encontrados y realizar la autopsia. También se ha instalado una carpa en el pro-



## Unas placas metálicas, un perro que no marcó nada y la intuición de los rescatadores

El hallazgo de una tibia humana en el vertedero de Zaldibar el domingo, seis meses después del colapso de la escombrera, ha marcado un punto de inflexión en el operativo de rescate. Después de meses de excavaciones, la aparición de esta evidencia supone una cierta inyección de moral para las familias de Alberto Sololuze y Joaquín Beltrán, que necesitan encontrar los cuerpos de sus seres queridos para poder despedirlos. Y también para los rescatadores después de meses de trabajo sin resultados y mientras planeaba la incertidumbre de que se pudiese abandonar el rescate por la falta de resultados.

Lo curioso es que el hallazgo de la tibia estuvo marcado por varios hechos fortuitos. El primero fue la aparición de una plancha metálica que podía formar parte de la báscula. Se movilizó a la unidad canina de la Ertzaintza. Pero el perro, según las fuentes consultadas, no marcó ningún rastro significativo. «Lo normal» hubiese sido que las máquinas siguiesen excavando para cribar más tierra, lo que incluso podría haber destruido las evidencias. Pero uno de los ertzainas vio algo que «parecía un hueso», no muy grande. No tenía muchas esperanzas. Pero acertó. Era una tibia.

pio vertedero para poder facilitar las tareas de los equipos de rescate.

En este contexto, el forense Paco Etxeberria opinó ayer que las tareas de rastreo llevadas a cabo en el vertedero de Zaldibar se han desarrollado con «detalle» y anticipó que los restos localizados serán «perfectamente» identificados ya que el «ADN en ese lugar no se degrada en seis meses».

Por su parte, Verter Recycling, la empresa propietaria del vertedero de Zaldibar, afirmó que

continuarán colaborando para culminar las labores de rescate y de estabilización del terreno. También aseguraron que seguirán colaborando para dar «una solución segura a los residuos derramados» y en las labores de investigación «para conocer las causas del derrumbe». En un comunicado, la empresa manifestó que la reciente localización de varios restos humanos «representa una noticia que recibimos con alivio y esperanza de cara a la completa recuperación de los cuerpos de Alberto y Joaquín».



Familiares de Alberto Sololuze se dirigen ayer al encuentro con Iñigo Urkullu en Bilbao. JORDI ALEMANY

## El lehendakari se reúne con los familiares de Alberto Sololuze

Los allegados de Joaquín Beltrán no acudieron al encuentro molestos por enterarse del hallazgo de una tibia por los medios de comunicación

DAVID S. OLABARRI

BILBAO. El lehendakari se reunió en la mañana de ayer en Bilbao con familiares de Alberto Sololuze, uno de los dos trabajadores del vertedero de Zaldibar que permanecen desaparecidos desde el trágico incidente, ocurrido el 6 de febrero. El encuentro, que se celebró en privado en el centro de coordinación de SOS Deiak, fue convocado de urgencia en la noche del domingo tras la aparición horas antes de una tibia humana envuelta en ropa en la zona de la báscula de la escombrera, precisamente donde desarrollaba su labor profesional una de las víctimas.

A la reunión acudieron la viuda y la hija de Alberto, entre otros familiares del operario. También participó la consejera del departamento de Seguridad, Estefanía

Beltrán de Heredia, y el responsable de Medio Ambiente, Iñaki Arriola. En principio, se había convocado para informar de primera mano sobre los detalles del hallazgo y sobre el proceso que se abre a partir de ahora. Por ejemplo, cuántos días se puede tardar en extraer el perfil genético del hueso encontrado el domingo. La previsión, en este sentido, es que los resultados estén listos en unos días al tratarse de un asunto al que se ha dado máxima prioridad.

Los familiares de Joaquín Beltrán decidieron no acudir al encuentro por el malestar que les produjo que el domingo «no se comunicase» a las familias la aparición del hueso hasta pasadas las diez de la noche. Según fuentes de su entorno, los allegados de las víctimas tuvieron conocimiento del hallazgo, que se produjo en torno a las 17 horas de la tarde, a través de los medios de comunicación.

Y la primera llamada que recibieron, insisten las fuentes consultadas, fue para convocarles para la reunión de ayer en el centro de Txurdinaga. Algo que

les molestó bastante. Básicamente, porque el telefonazo se produjo después de que altos responsables del Gobierno vasco ofreciesen horas antes una rueda de prensa para informar sobre la aparición del resto humano. Visiblemente molestos, los allegados de Joaquín dijeron a los interlocutores del Gobierno vasco que no necesitaban reunirse para conocer las novedades del rescate y que podían comunicárselas por teléfono.

### Otros encuentros

Desde que se produjo el derrumbe, el lehendakari ha celebrado diversos encuentros con los familiares de las víctimas. Uno de ellos, además, también estuvo rodeado de polémica. Ocurrió el 13 de marzo. El hermano y la cuñada de Joaquín Beltrán abandonaron la reunión tras mantener una «fuerte discusión» con Urkullu y algunos altos cargos del Gobierno vasco. La controversia se centró en el lento desarrollo del operativo de rescate, que derivó en una bronca posterior sobre quién tenía la responsabilidad del derrumbe.

## VIVEROS FADURA



Ofrecemos una amplia gama de plantas de interior y exterior, productos vinculados a las plantas y a la jardinería.

- + Diseño de nuevos jardines y terrazas
- + Macetas y elementos decorativos
- + Alquiler de plantas, asesoramiento y logística para eventos.

Larrañazubi Bidea 15, Berango

www.viverosfadura.com



# El Ayuntamiento gastará en agosto cerca de 60.000 euros en sus colegios

Son parte de los 70.000 euros que se han presupuestado tras aumentar la partida previa de 20.000 euros

## AINHOA LASUEN

**ERMUA.** El Ayuntamiento de Ermua invertirá 70.000 euros en diferentes labores en sus centros educativos públicos durante el verano. En un principio, se habían presupuestado 20.000 euros, que se han ampliado con 50.000 euros más para hacer frente a las mejoras en el colegio San Lorenzo, Ongarai Ikastetxea e Ikastola Anaitasuna.

En la Ikastola Anaitasuna se invertirán en torno a los 40.000 euros en diferentes actuaciones.

Las principales labores se desarrollarán en la ocupación de espacios que hace años se destinaban al alumnado de la ESO, que se trasladó al Instituto de Ongarai, tras el cambio del mapa escolar. Esta liberación de espacios permite ahora reestructurar, a petición de la dirección del centro, el aula del colegio y subir al piso más alto del edificio parte de su alumnado, aprovechando que se trata de una zona con más luz y más ventilada.

Con estos cambios de ubicación se conseguirá también colaborar con el programa de coeducación que impulsa el centro, poniendo en relación alumnado de distintas edades. El cambio de ubicación del alumnado supone asimismo el traslado de las sillas y mesas (adaptadas a la edad de los escolares), junto con las pantallas digitales de cada aula.

El traslado obligará a pintar las

aulas, dotar de percheros, instalar persianas en 16 aulas, crear comunicación entre las aulas generando la apertura de puertas de paso, la modificación de un baño de minusválidos y adaptar las pilas de algunos baños con el consiguiente trabajo de fontanería, albañilería y pintura.

En cuanto a elementos relacionados con medidas 'anti-Covid', se adaptará un aula de inglés, con

su ampliación en dos zonas, tirando un tabique y duplicando la superficie.

### Preescolar San Lorenzo

Por otra parte, se invertirán 16.000 euros en mejorar medidas de prevención, seguridad y salud en las entradas del edificio de preescolar del colegio San Lorenzo. Se trata de adaptar varias anomalías que se detectan y que

provienen del origen del edificio, para reforzar la seguridad en estas entradas.

En concreto, se dotará de un pasamanos a doble altura (para la población infantil y adulta) para el acceso de la planta baja a la primera, en este edificio de dos plantas. También se incluirá un tubo de pasamanos en el pretil existente en este acceso.

Por otra parte, en unos barro-

tes instalados en la primera planta se colocará un metacrilato que evite que esta estructura pueda ser escalable.

Además, se reparará una fisura estética en el interior del edificio.

Por último, en el colegio Ongarai ya se han llevado a cabo labores de pintura, señalización para repartir de un modo seguro el patio, y se han zonificado los accesos con marcas en el suelo para el nuevo inicio de curso. Se han invertido 3.000 euros.

El resto del presupuesto se invertirá en mejoras que se requieran al comienzo del próximo curso escolar, puesto que se trata de un inicio de curso con medidas extraordinarias.



El centro educativo Ongarai Eskola ya ha establecido medidas contra el Covid, pintando marcas en su patio para la entrada a las clases. A.LASUEN

## TELÉFONOS DE INTERÉS

<b>URGENCIAS</b>	
SOS DEIAK	112
DYA	943 464 622
<b>HOSPITALES</b>	
Hospital Mendaro	943 032 800
Ambulatorio de Eibar	943 032 500
Ambulatorio de Eibar (Torrekua)	943 032 650
Ambulatorio de Ermua	943 032 630
<b>POLICÍA MUNICIPAL</b>	
Eibar	943 708 424
Ermua	943 176 300
<b>ERTZAINZA</b>	
Eibar	943 531 700
<b>BOMBEROS</b> Toda la provincia	112
<b>TRANSPORTES</b>	
Euskotren	902 543 210
Pesa Eibar	902 101 210
Bizkaibus	902 222 265
<b>TAXIS</b>	
Eibar	943 203 071 y 943 201 325
Ermua	943 170 396
<b>AYUNTAMIENTOS</b>	
Eibar (Centralita)	943 708 400
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora)	010
Ermua	943 176 322

\* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

## CARTELERA DE CINE

### EIBAR

**COLISEO** Merkatu Kalea, 2

No hay función

### ERMUA

**ERMUA ANTZOKIA** Iparragirre s/n

No hay función

## COMUNICACIONES

### AUTOBUSES

#### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.10\*, 6.40\*, 7.10\*, 7.40, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.05\*, 18.10\*, 19.10\*  
Sábados: 6.40\*, 7.10\*, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 17.10 cada hora, 13.15\*, 15.10\*, 16.10\*, 18.10\*, 19.10\*, 20.10\*, 21.30, 23.10.  
Festivos: 8.10, 10.10\*, 12.10, 13.10, 15.10\*, 17.10, 18.10, 19.10\* y 21.45\*  
\*Salida desde Ermua diez minutos antes

#### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 14.20 cada hora, 11.20\*, 14.30\*, 14.50\*, 15.20\*, 16.20\*, 17.20, de 18.20\* a 22.20\* cada hora.  
Sábados: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 21.20\* cada hora, 11.20\*, 14.20\*, 16.20\*, 17.20\*, 18.20\*, 19.20\*, 22.35\* y 00.20.

Domingos y festivos: de 9.20\*, 11.20\*, 13.20, 14.20\*, 16.20\*, de 18.20\* a 20.20\* cada hora, y 22.20\*  
\*Llegada a Ermua

#### EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

#### BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora.  
Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada media hora.

#### EIBAR-VITORIA

Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7.30 a 21.30 cada hora.  
Festivos: De 6.30 a 23.30 cada hora.

#### VITORIA-EIBAR

Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 a 22.15 cada hora.  
Festivos: De 6.15 a 22.15 cada hora

#### EIBAR-PAMPLONA

Laborables y festivos: 8.30

#### PAMPLONA-EIBAR

Laborables y festivos: 11.00.

#### EIBAR-ARRATE

Laborables: 15.00.  
Sábados: 14.00  
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 12.00 y 13.00.

### ARRATE-EIBAR

Laborables: 15.30.

Sábados: 14.30

Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 12.30 y 13.30.

### EIBAR-ELGETA

Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30

Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30 y 20.30.

### ELGETA-EIBAR

Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50

Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50 y 20.50.

### EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada media hora).

Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora.

Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora.

### HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora.

Sábados y festivos: De 7.45 a 20.45 cada hora.

### TRENES

#### BILBAO-EIBAR

Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada hora), 9.34 y 20.34.  
Sábado noche: 23.50, 1.50, 3.50 y 5.50.

### EIBAR-BILBAO

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 6.05 y 7.29.

### ERMUA-BILBAO

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 cada hora.

### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, cada hora, 9.20 y 20.20.

### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 cada hora, 10.35 y 21.35.

### FARMACIAS

#### EIBAR

De 9.00 a 22.00: Sánchez (Julían Etxeberria, 7).

#### ERMUA

De 9.00 a 22.00: Alves (Avda. Gipuzkoa, 46).

#### EIBAR-ERMUA

Noche. De 22.00 a 9.00: Barandela (Ziriako Agirre, 4. Amaña-Eibar).

DEBA



La crisis sanitaria ha traído numerosos cambios, entre ellos, el que no se pudiera llevar el santo, como es habitual, hasta la ermita. FOTOS SALEGI

## Una eucaristía en honor a San Roke

Este año tuvo que celebrarse en la parroquia y al finalizar se repartió albahaca entre los asistentes

ANDER SALEGI

DEBA. Como marca la tradición, cada 16 de agosto, los debarras celebran el día de su patrón, San Roke. Este año debido a la situación que vivimos provocada por el coronavirus no se pudo celebrar como de costumbre. La tradición es pasear al santo portado por cuatro costaleros y acompañado por los dantzaris de Gure kai por las calles de la localidad antes de subirlo a la ermita de San Roke donde se oficia una misa. Este año se tuvo que celebrar la eucaristía en la parroquia debarra con la figura del santo presente.

El párroco local, Patxi Aizpirtarte, acompañado por los curas Javier Vitoria y Joxean Larrañaga, ofició una bonita eucaristía en honor a San Roke. Uno de los pasantes hizo mención al santo de Montpellier. Su figura adquiere una actualidad significativa en este tiempo marcado por la preocupación y los efectos del Covid-19. A él le tocó ser testigo y vivir la epidemia de peste negra que asoló Europa a mediados del siglo XIV y provocó la muerte de la mitad de los europeos de la época.

«Habiendo partido en peregrinación a Roma, a lo largo del camino se puso al servicio de los enfermos aquejados de peste, dedicándoles atención y cuidado.

Tras su estancia y entrega a favor de los apestados de Roma, Roke iniciaría su viaje de regreso, pero en las cercanías de Piacenza se dio cuenta de que había contraído la temida peste. Tuvo la gracia de ser encontrado por un vecino con corazón de buen samaritano de la ciudad, que lo acogió en su casa y lo atendió mientras se curaba.

Ciertamente no son comparables la trágica epidemia vivida por San Roque y nuestra crisis sanitaria actual, pero son de resaltar algunas experiencias y actitudes vividas entonces y hoy. En primer lugar tendríamos que destacar la entrega generosa de tantos profesionales sanitarios, los cuales encarnan a San Roke en nuestros días y nos hacen ver la importancia del cuidado y el servicio en nuestras familias y sociedad. En segundo lugar, la crisis sanitaria, económica y laboral actual ha puesto de manifiesto que la salida exige una 'inteligencia social solidaria', que va más allá de las actitudes egoístas y acaparadoras. La solución no vendrá de practicar el 'sálvese quien pueda', sino de hacernos cargo de las dificultades propias y ajenas y compartir las angustias y esperanzas de quienes conviven con nosotros. En tercer lugar, la pandemia actual nos remite a nuestra condición humana y nuestra esencial fragilidad. Desde las primeras páginas bíblicas se nos advierte de la equivocación de sentirnos 'dioses' y jugar a serlo. No sé qué aprenderemos de todo esto ya que la 'memoria colectiva', al contrario de



Se cumplió el protocolo de seguridad entre los fieles.



Reparto de ramilletes de albahaca entre los asistentes.

la personal, no suele ser muy consistente ni duradera; pero lo que parece cierto es que necesitamos una humildad propia de criaturas, una solidaridad social fuerte y una transformación espiritual que nazca desde dentro para caminar a tuestas, pero positiva-

mente, hacia delante».

Al término de la eucaristía se repartieron entre los asistentes pequeños ramilletes de albahaca, como marca la tradición. El cura también aprovechó para felicitar al coro parroquial por su inmenso trabajo.

SORALUZE

## Malestar por la falta del servicio de pediatría

NEREA ISASTI

SORALUZE. Varios soraluzetarras han mostrado su malestar por no poder contar estos días con el servicio de pediatría en el propio municipio.

Algunos de ellos han llegado a interponer la queja formal correspondiente.

Hay que recordar que no hay servicio de pediatría en Sorluze desde el pasado día 10 y no volverá hasta el 28 de agosto. Estos días, pues, los placentinos tendrán que desplazarse a Elgoibar.

Por lo demás, el ambulatorio de Sorluze permanecerá abierto en agosto de lunes a viernes de 8 de la mañana a tres de la tarde. En cuanto al Punto de Atención Continua (PAC) para los soraluzetarras se hará en Torrekua (Eibar).

ERMUA

## Se retrasan las obras de saneamiento

K. ITURRIAGAGOITIA

ERMUA. Las obras del nuevo tramo de saneamiento de Ermua se retrasan por la situación que ha generado la pandemia. La Agencia Vasca del Agua (URA) tenía previsto tener ya en marcha las obras para el tramo entre la zona de Zubiaurre-centro y la Avenida de Gipuzkoa, pero por el momento parece complicada su puesta en marcha.

Tras un estudio del estado del saneamiento en Ermua en la zona centro del municipio y sus opciones para actualizarlo y un posterior proyecto para recoger los vertidos domésticos de todas las viviendas de esta parte del pueblo y llevarlos hasta el colector principal, lo que supondría una importante mejora tanto para Ermua, como para el resto de municipios del Bajo Deba a los que llegan sus consecuencias, el inicio de la obra estaba previsto para comienzos de año.

Esta obra daría continuidad a las acciones que la Agencia Vasca del Agua lleva a cabo por fases para la mejora del saneamiento de los municipios de Ermua y Mallabia. Este conjunto de obras tratan de derivar las aguas residuales de estos municipios a los colectores del Bajo Deba.

EGUNEKO GAIAK

EG2

DERRUMBE DEL VERTEDERO DE VERTER

Los equipos que rastrean el vertedero de Zaldibar hallaron ayer nuevos restos humanos, que al igual que el localizado la víspera serán sometidos a pruebas de ADN para determi-

nar si se corresponden con el de los desaparecidos Alberto Sololuze y Joaquín Beltrán. El forense Pako Etxeberria aseguró que los restos serán «perfectamente identificados».

# Localizan nuevos restos humanos en Zaldibar y la búsqueda continúa

GARA | ZALDIBAR

En un cribado «arqueológico» en la zona en la que se encontraron restos de la báscula del vertedero, los equipos de búsqueda localizaron ayer nuevos restos humanos. En este mismo área se halló la víspera el primero de los vestigios que apuntan a que ahí se halla uno de los dos trabajadores –Alberto Sololuze y Joaquín Beltrán– sepultados por toneladas de residuos cuando el 6 de febrero colapsó el vertedero.

El viceconsejero de Seguridad de Lakua, Josu Zubiaga, indicó que se cree que al menos uno de los dos trabajadores se encontraba en la zona de la báscula en el momento del derrumbe. Los trabajos de búsqueda de Sololuze y Beltrán se reiniciaron, por ello, en los restos de la báscula –desplazada ladera abajo– y se dirigirán hacia arriba, hacia la plataforma en la que originalmente se encontraba. En el cribado de escombros se utilizó maquinaria más pequeña e incluso las manos para analizar de forma minuciosa lo extraído.

Los restos encontrados serán sometidos a pruebas de ADN para determinar si pertenecen a los desaparecidos Sololuze y Beltrán.

El antropólogo Pako Etxeberria aseguró que podrá saberse «perfectamente» si se corresponden con los trabajadores sepultados en el derrumbe, ya que el «ADN en ese lugar no se degrada en seis meses».

A preguntas de los periodistas en Altzo, donde se hallaba el forense tras el hallazgo de los restos del Gigante de Altzo –ver página 9–, Etxeberria indicó que en esas labores participan forenses del Instituto de Medicina Legal e integrantes de la Unidad de Identificación de la Ertzaintza, que «son médicos y saben



todo sobre antropología forense e identificación humana».

Los trabajos de cotejo de ADN se prolongarán, previsiblemente, durante varios días. Cinco, según precisó en declaraciones a ETB el jefe de la Unidad de la Policía Científica de la Ertzaintza, Juan Vicente Bilbao. Explicó que se utilizará una técnica «relativamente novedosa» que la Policía autonómica ha empleado recientemente de manera «exitosa». Calculó que desde el inicio del proceso hasta la comparación del perfil genético de los restos óseos hallados con el de los familiares pasarán cinco días.

«Alivio y esperanza» de Verter Verter Recycling hizo público un comunicado señalando que ha recibido con «alivio y esperanza» el hallazgo de restos óseos «de cara a la completa recuperación de los cuerpos de Alberto y

Los trabajos de búsqueda de Alberto Sololuze y Joaquín Beltrán se realizan ahora de forma «antropológica», realizando un minucioso cribado de los escombros, según indicó Seguridad de Lakua. Marisol RAMÍREZ | FOKU

Joaquín», y aseguró que su búsqueda ha sido desde el principio su prioridad.

En los seis meses transcurridos desde el derrumbe del vertedero se han sucedido las movilizaciones en las localidades afectadas pidiendo que no se abandonara la búsqueda, recla-

mando la verdad sobre lo sucedido y responsabilidades.

El Juzgado de Instrucción número 1 de Durango decretó el pasado 23 de julio la libertad provisional con medidas cautelares para los tres responsables de la empresa propietaria del vertedero, que se mantienen en situación de investigados y deben comparecer ante la autoridad judicial una vez al mes.

Se trata del propietario de la escombrera y de la empresa que la gestiona Verter Recycling, José Ignacio Barinaga; la administradora única, su responsable legal y sobrina de Barinaga, Arrate Bilbao, y el ingeniero director técnico del vertedero, Juan Etxebarria, que fueron detenidos dos días antes por la Ertzaintza en una operación no exenta de polémica al realizarse sin que mediara orden alguna de juez.

El TSJPV, en una inédita actuación, salió públicamente a desmentir que hubiera habido orden judicial, tal y como indicó Seguridad de Lakua en un primer momento.

La actuación policial provocó también el desmentido de la juez titular del juzgado de Durango, expresamente citada por Seguridad.

Fermin  
Leatxe Aristu  
**CORREDOR  
DE SEGUROS**

Pza Mendiburua 5.  
AOIZ-AGOITZ  
T. 669 877 394  
T. 948 336 853  
leache.seguros@gmail.com

**PEIO**  
FONTANERIA, CALEFACCION Y GAS  
ITURGINTZA, BEROGINTZA ETA GASA  
Nafarroa k/12  
Tfno. 659 28 63 44  
ALTSASU

**ZORTZIKO**  
LABETXEA  
KAFETEGI  
GOZOTEGI  
ETA OKINDEGIA  
Eibarren Kalea, 20. Leiza • t. 948 51 07 20

**Vulcanizadoras  
FELIX**  
• Olio aldaketa.  
• Pneumatikoen konponketa eta salmenta.  
• Arrantzako boten, neopreno eta txalupen konponketa.  
San Salvador, 2 BURLATA. t. 948 149 505

# Egunero

## LOS FORENSES ENCUENTRAN MÁS RESTOS HUMANOS

- La búsqueda "quirúrgica" en la zona donde el domingo fue localizada una tibia dio ayer nuevos resultados
- Las familias de Alberto y Joaquín están a la espera de la identificación

B. Sotillo

**BILBAO** - El hallazgo ayer de más restos humanos, en la zona del vertedero de Zaldibar donde el domingo fue localizado un hueso, acrecienta la esperanza de haber hallado al menos a uno de los dos trabajadores desaparecidos en el trágico derrumbe de la escombrera. La larga espera de los familiares de Alberto Sololuze y Joaquín Beltrán, sin embargo, aún no ha acabado, ya que ahora están pendientes de que las pruebas forenses determinen a quién corresponden los restos encontrados y de que se establezca si se trata de un cuerpo o dos.

Ayer por la mañana los equipos de rescate que llevan meses removiendo el material desplazado en el derrumbe del vertedero encontraron "partes de un cuerpo" en la misma zona en la que el domingo fue localizada una tibia humana, junto a material textil, que podría ser parte de un pantalón. Los nuevos restos hallados fueron sometidos a un reconocimiento antropológico sobre el terreno por parte de la policía científica y los forenses, según confirmaron fuentes del Departamento de Seguridad del Gobierno vasco.

Posteriormente estos nuevos restos fueron recogidos y trasladados por un equipo especializado para que esas partes de un cuerpo puedan ser analizadas y estudiadas por los forenses, que también deberán determinar con análisis de ADN a quién corresponden. Las fuentes del Departamento de Seguridad explicaron que la hipótesis con la que trabajan es que tanto los restos hallados ayer como la tibia encontrada el domingo pertenezcan a uno solo de los dos hombres desaparecidos desde principios de febrero, aunque no descartan ninguna hipótesis.

Tras el hallazgo -a una profundidad de más de 23 metros en la gran montaña de materiales producida por el derrumbe- de lo que puede ser el primer resto humano de las víctimas mortales del colapso del

vertedero, los trabajos, una vez reanudados, se centraron en la zona donde, según los indicios y los materiales recogidos, acabó sepultada la báscula de la instalación medioambiental. Esa búsqueda localizada y precisa en un área acotada volvió a dar sus frutos unas horas más tarde con el hallazgo de más partes de un cuerpo. Aún a falta de datos concretos sobre los restos, las familias de Joaquín y Alberto fueron inmediatamente informadas de los avances logrados en la búsqueda y de los pri-

### LA SITUACIÓN

#### TRABAJOS ENCONTRADOS NUEVOS RESTOS ÓSEOS

Los equipos de rescate que trabajan en el vertedero de Zaldibar hallaron ayer nuevos restos óseos que podrían pertenecer a uno de los dos desaparecidos en el derrumbe del 6 de febrero. El hallazgo se produjo tras una búsqueda intensa en el área donde el domingo se encontró una tibia humana y tela.

#### IDENTIFICACIÓN EL ANÁLISIS TARDARÁ VARIOS DÍAS

Policía científica de la Ertzaintza y forenses cotejan los restos óseos hallados el domingo y ayer con el ADN de los dos trabajadores desaparecidos para determinar a quién pertenecen, en un trabajo que se podría prolongar entre tres días y una semana.

### BÚSQUEDA

# 23

Los restos se han hallado tras profundizar más de 23 metros en los escombros y remover unos 250.000 metros cúbicos.

meros hallazgos conseguidos después de seis meses y diez días de arduos trabajos.

Así, la búsqueda de nuevos restos o de indicios de que ya se había localizado el lugar en el que al menos uno de los trabajadores del vertedero fue sepultado se reanudó ayer, poco después de las 8.00 de la mañana, con un sistema de trabajo especialmente cuidadoso -con "métodos quirúrgicos", según describieron los responsables de la operación-, de manera que cada palada de escombros sacada por las excavadoras era analizada y cribada minuciosamente por los operarios, con la ayuda de la patrulla canina de la Ertzaintza. Ayer también se recurrió a maquinaria más pequeña de la que se utiliza habitualmente y se trabajó "a mano" cuando fue preciso, según señaló el viceconsejero de Seguridad, Josu Zubiaga,

**ANÁLISIS DE ADN** Zubiaga también estimó que se tardará entre tres días y una semana en identificar a través del ADN a qué trabajador pertenece la tibia envuelta en tela encontrada el domingo. En una entrevista concedida a Radio Euskadi, el viceconsejero recordó ayer que el trabajo de búsqueda debe hacerse "con mucho más cuidado y mucha más precisión". "Ayer a la mañana (por el domingo), ya estábamos encontrando restos de la báscula y la hipótesis era que, al menos, uno de los trabajadores podría estar en esa zona. Una vez encontrados los restos de báscula, se buscó a ver si había algún resto humano. Al encontrar un resto humano, es de suponer que en una zona próxima puedan hallarse más", indicó sobre el primer hallazgo relevante.

Tras recordar que hay un protocolo aprobado con conocimiento judicial para actuar al encontrar restos humanos, el viceconsejero apuntó que se paraliza la obra, se aísla la zona e interviene la policía científica de la Ertzaintza y los forenses tratan de determinar, por lo menos preliminarmente, qué se ha encontrado. A partir de ahí, se pasa a la fase de laboratorio de análisis de los restos hallados.

En los próximos días los trabajos de búsqueda se concentrarán en la zona donde fueron encontrados los restos de la báscula, que no es donde estaba inicialmente, sino donde acabó siendo desplazada por el derrumbe. Una localización a muchos metros de distancia de su



Los trabajos que desde hace más de seis meses se llevan a cabo en el

ubicación original y con una capa importante de residuos por encima. De hecho, el domingo, cuando se informó del hallazgo de un hueso en esa zona, Aitor Zulueta, director de Patrimonio Cultural del Gobierno vasco, detalló que para llegar hasta ese punto se habían removido 250.000 metros cúbicos de desechos.

Zubiaga explicó que ahora se cribará la zona donde fueron localizados restos humanos y vestigios de la báscula y se continuará, después, con otra parte, que es la plataforma donde estaba antes la báscula. "Se intentará localizar allí los restos de ambas personas", indicó el viceconsejero en referencia a Alberto Sololuze y Joaquín Beltrán. De no ser así, quedaría todavía la parte alta de la plataforma de la báscula, "que llevaría bastante tiempo de trabajo por-

que habría que asegurarla". "El gran problema de esta obra no era solo sacar material, sino sacarlo sin riesgo, ni para los caseríos que están debajo ni para la autopista", puntualizó. Explicó que al remover y retirar el material no había que crear movimientos que pudieran generar nuevos riesgos. Por ello, el viceconsejero cree que hacer estimaciones de tiempo para localizar los cuerpos de ambos trabajadores "no es fácil".

Por su parte, el jefe de la Unidad de la policía científica de la Ertzaintza, Juan Vicente Bilbao, precisó que para extraer ADN de los huesos encontrados en la escombrera se usará una técnica "relativamente novedosa" que la policía vasca ha usado recientemente, de forma "exitosa" y que podría haber resultados en cinco días. ●



vertedero han entrado en una nueva fase tras el hallazgo de los primeros restos humanos. Foto: Pablo Viñas

## El lehendakari se reunió ayer con la familia de Alberto Sololuze

Los familiares de Joaquín Beltrán, el otro trabajador desaparecido, rechazaron acudir a la reunión informativa

**BILBAO** — El lehendakari en funciones, Iñigo Urkullu, se reunió ayer con la familia de Alberto Sololuze, uno de los trabajadores desaparecidos en el derrumbe hace medio año del vertedero de Zaldibar. Los familiares del otro desaparecido, Joaquín Beltrán, rehusaron acudir a la cita

que tenía como finalidad informar a los allegados de los trabajadores sepultados de las novedades en la búsqueda de sus cuerpos.

Al encuentro asistieron la viuda y la hija de Sololuze, que junto a los familiares de Joaquín Beltrán, habían sido citados a la reunión con Urkullu y otros representantes del Gobierno vasco el domingo, tras conocer que se había encontrado un resto óseo, para ofrecerles información directa. Ayer tuvo lugar el encuentro, en el que la familia de Alberto Sololuze fue puesta al día

sobre el avance de los trabajos en el vertedero por el lehendakari y los consejeros en funciones de Seguridad, Estefanía Beltrán de Heredia; de Medio Ambiente, Iñaki Arriola, y miembros de la policía científica de la Ertzaintza.

Pese a que no asistieron a la reunión, fuentes del Gobierno vasco aseguraron que mantendrán informados a los familiares de Beltrán sobre la situación y los pasos a seguir a partir de ahora, ya que hay que obtener muestras para determinar a quién pertenecen los restos — E. P.

## Etxeberria asegura que el ADN dará una identificación

El experto forense opina que los trabajos en el vertedero se han hecho bien y el material genético no se ha degradado

**DONOSTIA** — “Se va a saber perfectamente si es un hueso humano y si es de una de las dos personas desaparecidas”, aseguró ayer el médico forense Paco Etxeberria. Los análisis de ADN que se efectuarán a los restos permitirán saber “con total seguridad” si los huesos hallados corresponden a Alberto Sololuze o a Joaquín Beltrán. “El ADN no se ha degradado, se sabrá a quién pertenecen. Ahora queda por comprobar si al lado, no lejos sino cerca, puede estar el resto del cuerpo. La metodología de trabajo cambia un poco y aunque se ha hecho con detalle hasta ahora, se hará con más en el terreno”, añadió el especialista.



Paco Etxeberria.

Etxeberria reconoció ayer que este tipo de búsquedas resultan, “desesperantes”, ya que no existen precedentes en que se sepiulte un derrumbe de estas características y la gestión es difícil. Pero lo que se ha hecho es lo correcto. Siempre puede pasar que quede una esquirla de hueso sin hallar, pero es algo habitual en antropología forense”, apuntó el experto.

Respecto a los restos de la segunda persona, poco se puede avanzar. “Igual puede estar alejada, a diez metros... Cualquiera sabe”. Que solo se hayan encontrado restos óseos tiene una explicación. “El grueso del cuerpo puede estar atrapado por las rocas, puede estar protegido, aunque se haya ido degradando y descomponiéndose.

Si no fuera un terreno con humedad y residuos, se habría secado el tejido blando, mientras que en este caso lo que hace es diluirse”, especificó Etxeberria. “Que es el hueso entero y analizable me parece lo previsible y que no estén los tejidos blandos, también”.

Tampoco es descartable que los restos del segundo cuerpo, en función de dónde quedaran depositados, aparezcan en otras condiciones, según la afección que en el mismo hayan tenido los elementos con los que ha tenido contacto. Etxeberria da por buenas las conclusiones de los expertos de la Ertzaintza. — DEIA

### Claves

● **El ADN.** El médico forense Paco Etxeberria aseguró ayer en Altzo que los restos localizados en el vertedero de Zaldibar serán “perfectamente” identificados ya que el “ADN en ese lugar no se degrada en seis meses”.

● **Técnicos.** Indicó que esos trabajos los realizan forenses del Instituto de Medicina Legal e integrantes de la Unidad de Identificación de la Ertzaintza, que son “médicos y saben todo” sobre “antropología forense e identificación”.

## Verter dice que “seguirá colaborando”

**BILBAO** — La empresa propietaria del vertedero de Zaldibar, Verter Recycling, considera que la reciente localización de varios restos humanos “representa una noticia que recibimos con alivio y esperanza de cara a la completa recuperación de los cuerpos de Alberto y Joaquín”.

En un comunicado, Verter asegura que esta labor de búsqueda “ha sido desde el principio nuestra prioridad, compartida con los equipos del Gobierno vasco que continúan trabajando en esta misión, y con los que estamos

colaborando plenamente durante todo este tiempo”. La firma agradece a los equipos de rescate el esfuerzo y dedicación que llevan a cabo de forma incansable para localizarles, “un trabajo que está siendo duro, complejo y delicado”. Asegura que continuará “colaborando con las autoridades en culminar las labores de rescate y de estabilización del terreno, así como para dar una solución segura a los residuos derramados y en las labores de investigación para conocer las causas del derrumbe”. — Efe



Baskula zegoen gunearen azpian aurkitu dituzte gorpuzkiak, zabortegiaren B1 gunean. Irudian, hondeatze lanak, atzo. MIGUEL TOÑA / EFE

# Beltran eta Sololuze lurpean diren tokian gorpuzkiak topatu dituzte

DNA proben emaitzak bost egunen buruan izatea espero dute • Lanak moteldu egingo dira, hondakinak «metroz metro» ikuskatzeko • Verterrek dio albistea «lasaigarria» dela

**Maidar Galardi F. Agirre**

Zortzi solairuko etxe baten altueran, lur azpian 23 metrora, eta 250.000 metro kubiko zabor mugitu ostean, sei hilabeteren ondoren, agertu dira lehen gorpuzkiak Zaldibarko (Bizkaia) zabortegian. Otsailaren 6tik desagertuta daude Joaquin Beltran eta Alberto Sololuze langileak, eta haienak izan daitezke arrastoak: tibia bat topatu zuten igandean, eta bestelako hezur eta gorpuzkiak, atzo. Eusko Jaurlaritzako Segurtasun Saileko iturrien arabera, «gorpu batenak izan daitezkeen aztarnak» dira aurkitutakoak, eta ikerketa lanean segitzen dute, susmoa baitute eremu horretan daudela Sololuze eta Beltran lurperatuta –baskula zegoen eremuan, B1 gunean–. Gorpuzkiak atzemandak, epailearen esku da orain ikerketa, eta DNA probak egitea da hurrengo urratsa. Epe laburrean analisisien emaitza izatea espero du Jaurlaritzak: «Hezur hondakinak badira, hamar bat egunetan; bestelako gorpu arrastoak badira, hiruzpauetan». Juan Vicente Bilbao polizia zientifikoaren ertzainburuak baieztatu du bost egunetan jakin ahal izango dituztela emaitzak.

Orain dela sei hilabete baino gehiago, joan den otsailaren 6an amildu zen zabortegia, eta, luiziarren ondorioz, hondakinaren pean gelditu ziren harrapatuta Beltran

eta Sololuze. Berehala abiatu zituzten erreskate lanak –larrialdi zerbitzuek uste zuten AP-8an lur jausi baten ondorioz harrapatuta gelditutako gidarien bila zebiltzala, baina segituan jakinarazi zuten zabortegiko bi langileak zirela lurpean zirenak–. Lurra ezegonkor zegoen, ordea, eta, gainera, suteak piztu ziren zabortegian, eta amiantoa topatu zuten hondakinaren artean. Horrek bilaketa lanak etenarazi zituen B1 gunean, eta beste bide batetik berrabiarazi zituzten, lur jausia gertatu eta hiru egunera, otsailaren 9an.

Luizia izan eta bi hilabetera, apirilaren 6an aurkitu zuten Sololuzeren autoa, baina ordutik ez da bi langileren arrastorik izan, joan den igandera arte. Hain justu, gorpuzkiak topatu dituzten eremuan egiten zuen lan Sololuzek: baskulan. 23 metro behe-rago, hondakinaren azpian topatu dituzte orain giza arrastoak. «Gune honetara iritsi arte beste bideak agortu behar ziren, lur jausi bat egoteko arriskua zegoen eta hondakin mihi bat zegoen bertan», azaldu dute Ingurumen Saileko iturriek.

## Hondeatze lanen prozesua

Jaurlaritzako Ingurumen eta Segurtasun saila aritu dira induskatzeko lanak kudeatzen, baina orain Ingurumen Sailak «azpiegitura materiala» soilik eskainiko du;

giza gorputzen aztarnak topatuta, polizia zientifikoaren eta epailearen esku da ikerketa.

Lan egiteko era ere aldatuko dutela jakinarazi dute Jaurlaritzako iturriek. Orain arte, eskuare bereziekin aritu dira lanean. Makinek bi kamera zituzten: bata hondeatzailearen gidariak ikusteko, eta, bestea, Ertzaintzak ikuskatzeko. Gunetik ateratako hondakinak ere ikuskatzen zituzten ondoren, badaezpada ere.

## Lehen egunetan, B1 gunean abiatu zituzten bilaketa lanak, baina, lurra ezegonkorra zenez, ez dira eremura iritsi orain arte

## Joaquin Beltranen familiak uko egin dio Urkullurekin biltzeari, «argazki bat ez, informazioa» nahi dutela argudiatuta

Gorpuzkiak topatuta, «motelagoa» izango da prozesua, Segurtasun Saileko iturrien arabera. Lan «selektiboa» izango da, inguruan agertu baitira beste arrasto batzuk ere. Horregatik, «pazientzia» eskatu dute, ikerketa lana «metroz metro» egiten segituko dutelako, eta DNAREN analisia egin behar dutelako.

Hain justu, Bilbao polizia zientifikoaren ardura duen ertzainburuak jakinarazi zuen atzo «teknika aurreratu bati esker» bost egunen buruan espero dituz-

tela DNA proben emaitzak: «Lortutako laginetan zuntz bigunak ez dagoenez, luzatu egin daitezke prozesua, baina teknika arrakastatsua da». Arrastoetatik lortutako DNA senitartekoenarekin alderatuko dute egunotan.

## Langileen senideak kexu

Atzo bertan batu zen Iñigo Urkullu Eusko Jaurlaritzako lehendakaria Sololuzeren sendiarekin. Beltranen familiako kideek, ber-

ritz, Euskadi Irratiari jakinarazi zioten uko egin ziotela bileran izateari, informazioa nahi dutelako, eta ez «argazki bat». Hilabeteotan hainbatean salatu dute desagertutako bi langileen senitartekoei babesgabe sentitu direla, eta ez dutela nahikoa informaziorik izan. «Utzeria» ere deitortu izan dute.

Izan ere, luiziarren ondoren, argitara eman da Verter Reciclyn 2002 enpresak kudeatutako zabortegiaren jardura irregularra. Jabea, kudeatzailea eta ingeniaria –Jose Ignacio Barinaga, Arrate Bilbao eta Juan Etxeberria– atxilotu zituzten uztailearen 2lean, eta 23an aske utzi, kargu batzuk egotzita. Orain, enpresak dio «lasaigarria» izan dela gorpuzkiak topatzea, eta bilaketa lanetan «laguntzeko prest» segituko dutela.



GORPUA RUBIO / FOKU

«DNA lortzeko arazorik ez dago; emaitzak zailtasunik gabe aterako dituzte»

**Paco Etxeberria**  
 Auzitegi medikua

**Aloña Beraza Peña**

Zaldibarko auziko lanetan ez egon arren, gertutik segitzen ari da Paco Etxeberria (Beasain, Gipuzkoa, 1957) auzitegi medikua. Haren ustez, ez da arazorik izango gorpuak identifikatzeko.

## Zenbat denbora behar du DNA lortzeko prozedurak?

Hiru edo lau egun eskatzen ditu, erraz. Aurkitutakoa neurtu egin behar da, argazkiak atera eta dokumentatu. Gero, auzitegi medikuek hezur zati bat moztzen dute, eta lagin moduan erabiltzen da laborategian. Senideei hartutako laginen analisiekin alderatzen da topatutakoa, eta hori neurtzen da. Analisi horrek %99,9 baino gehiagoko ziurtasuna ematen du. **Zazpi hilabete igaro izanak oztopatzen du ikerketa?**

Ez. Oso denbora gutxi pasatu da eta DNA lortzeko ez da arazorik. Zabortegiko suteek ez zuten indar nahikorik gorpuak errausteko. Laborategiak badu ikerketa egiteko akreditazioa, eta emaitzak zailtasunik gabe aterako dituzte. Hezur bakar batekin pertsona bat identifika daitezke, eta, aurkitutakoarekin, arazorik gabe identifika daitezke gorpuak.

## Gorpuak desegin daitezke denborarekin?

Inolaz ere ez. Desegiteko, lurra azido asko behar du, edo 30 urte-tik gora igaro behar dira, baina ez da inoiz guztiz desegiten. Denborarekin kaltetu daitezke, baina oraingoan ez du astirik eman. Itsasoan, mareekin, hezur eta hondakinak mugituko lirateke, eta posible litzateke ezer ez topatzea, baina, zabor artean harrapatuta, ez dira mugituko. Arropak ere inguruan azalduko dira.